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网络反腐的希望与无奈
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! ! ! !尽管中央三令五申!严格控制

楼堂馆所建设"# 各种违建案例仍

频现报端$不论身处富裕或贫困地

区#一些地方政府在盖楼方面的投

入都令人咋舌$ 日前#为落实李克

强总理!本届政府任期内#政府性

的楼堂馆所一律不得新建" 的承

诺# 国务院办公厅印发紧急通知#

要求全面清查各地%各部门修建楼

堂馆所的情况$

政府治理与治病类似#但凡需

要经常敲打的问题#往往都是久治

不愈的顽疾$ 违建政府性楼堂馆

所#就属于遭舆论诟病已久的积弊

沉疴$ 前两天有媒体报道称#湖北

武当山旅游经济特区管委会装修

堪称豪奢#人均办公面积 !"#平方

米是国家标准的 $"倍$ 其实稍稍

检索就不难发现#许多地方都曾曝

出类似的违建楼堂馆所事件$

与行贿受贿%卖官鬻爵%萝卜

招聘等!隐性腐败"相比#违建奢华

的政府性楼堂馆所#无疑属于!显

性腐败"$ 一方面#&党政机关办公

用房建设标准'等政令#对政府性

楼堂馆所的建筑面积%装修标准都

有明确规定#是否涉嫌违规并不难

界定(另一方面#各种豪华气派的

政府办公楼# 往往都位于重要地

段# 甚至已成地方标志性建筑#无

论当地百姓还是监管部门#想发现

其中的问题都并非难事$

将违建楼堂馆所视为!显性腐

败"# 还因为与此相关的项目审批

和资金审计环节#往往都存在十分

明显的腐败嫌疑$中央有关部门的

文件对建设政府性楼堂馆所的资

金来源有严格的限制#地方政府如

果要!超标"建设#只能在资金筹集

方面动歪脑筋$

或许# 很多地方官员都觉得#

政府大楼是地方政府的脸面#如果

不修建得富丽堂皇会有损形象$可

实际上#将本该用于改善民生的资

金投在违建楼堂馆所方面#非但不

能为政府形象加分#反倒会遭到百

姓唾骂$

地方政府为何敢明目张胆地开

展这种!显性腐败") 原因主要有两

个*其一#这些权力机构本身拥有话

语权和丰富的资源# 能在项目审批

方面一路绿灯# 而且深谙 !上有政

策#下有对策"的把戏(其二#地方监

管机制形同虚设# 即便违建行为遭

举报#有关方面也能逢凶化吉#最终

使得民众连举报的积极性都没有了$

违建楼堂馆所的 !显性腐败"长

期得不到治理#势必影响政府形象和

政府公信力$ 这正是中央屡次开展专

项整治行动的原因$不过#对于违建楼

堂馆所乱象的治理#不能总是寄望于

运动式整治#而应该通过制度建设来

增强约束力#挤压滋生腐败的空间$

具体来说#就是要通过更规范

和严苛的预算管理#切断地方政府

违规筹集资金建设楼堂馆所的路

径$这不仅意味着要将预算内的项

目资金管好#还意味着要将长期处

于灰色地带的!预算外资金"也关

进监管的笼子$ 与此同时#还应加

强媒体和社会公众对政府的监督#

加大纪检监察部门对违建楼堂馆

所的问责力度$

! ! ! !近来#一位女星的体型变化引来

议论纷纷$ 到百度打下!张惠妹"三个

字#自动弹出的十条热门搜索中#有六

条是关于!发胖"$对此#有人#甚至有媒

体竟以刻薄言语嘲笑%奚落$幸好#所谓

!新闻"的主角坦然以对#多数粉丝也

报以支持#!正能量"占了上风$

女星发福# 可以上娱乐新闻版

面#从某种意义上讲#不过是放大了

社会对肥胖的观感#而这种观感#经

常是负面的#有时甚至是歧视性的$

这样的偏见#可能极具隐蔽性#比如

藏身在一个笑话里*!找个 %&斤女

朋友是骨感# 找个 '&&斤的女朋友

是性感# 找个 ($&斤的女朋友是肉

感# 找个 (!&斤的女朋友是情感#找

个 (%&斤的女朋友#你那是幽默感$"

乍听之下#似乎挺可乐#但细细一品#

却让人很不舒服#其中满含对肥胖人

士#特别是肥胖女性的歧视$ 凭什么

一个人的体型#竟能成为被他人嘲笑

的理由)这与一些娱乐节目嘲笑口吃

者%残障者#是一个道理$

对肥胖的偏见由来已久#而且横

贯东西#不拘年龄$英国一项研究称#

年仅 !岁的儿童已不想和胖子交朋

友# 可见儿童已能意识到社会对特

定身材的强烈偏好$究其原因#可能

是人们容易将肥胖与懒惰%拖沓%不

健康等联系起来(再讲得肤浅一点#

不过是觉得肥胖不好看$如今社会#

以瘦为美$

在人们的印象中#较胖的人更容

易得高血压%高血脂以及心脑血管疾

病#为健康考虑#如果肥胖已对身体

造成负担#确实应该减轻体重$但这

绝对不表示# 肥胖人士得到负面评

价就是理所当然$ 何况# 有人虽然

胖#却胖得很健康$每个人的身体状

况各不相同#无论胖瘦#都能享受健

康的生活$ 有研究表明#体重反复大

起大落#更不利于身体$

这些年#对大众审美观念有巨大

影响的时尚界#也对模特是否过瘦进

行了一番反思$不少年轻模特为了保

持消瘦的体型#拼命节食#反而患上

厌食症#甚至危及生命$然而#矫枉过

正#一刀切地要求使用!看起来更健

康"的模特#令许多人面临失业#因此

愤愤不平*我是瘦#但不是不健康$

不管胖瘦# 一味地以外表为标

准# 忽略了外表之下的健康内涵#都

有点本末倒置的味道$ 各显其美#不

是更精彩吗)

! ! ! !最近#突然出现一股退休潮#

海外#)(岁的弗格森退休引发球

迷唏嘘(国内#马蔚华%马云等一

批企业家纷纷退休# 也被媒体热

炒#引出!后时代"话题$

到年龄退休是一件很正常的

事# 比如# 马蔚华作为国企掌门

人#在 *"岁退休是符合有关规定

的$ 当然#也有仍在岗位上的#同

样 *"岁的葛文耀希望再干几年#

但年龄大了#终究还是要退休的$

改革开放#+年来#中国出现了

一批真正的企业家# 他们将一些小

企业带到中国乃至世界的一流企

业#可以说#成功的企业背后必然有

一个成功的企业家$比如#马蔚华将

名不见经传的招商银行带到了世界

"&&强( 张瑞敏将海尔从一个小冰

箱厂带到了世界一流家电企业++

随着时间的流逝# 当初的小伙子也

到了退休年龄# 如马蔚华 *"岁#张

瑞敏也已经*!岁了$

我国第一批企业家以 !&后%

"&后居多#所以#退休潮是这几

年必然出现的现象$ 一些民营企

业创始人正纠结于谁接班的问

题# 是子女接班还是按现代企业

制度由职业经理人任掌门人#这

是一个选择题#*,岁的华为-./

任正非已经表示 !家人不会接

班"$按理说民营企业无所谓退休

年龄# 但最近一些年龄不算大的

!大佬"开始退居二线#如 *+后的

马云% 史玉柱都辞去 -./的职

务#退休潮愈演愈烈$

于是#阿里巴巴进入了!后马

云时代"%招商银行进入!后马蔚华

时代"++未来会有更多的企业进

入!后时代"$一个优秀的企业离不

开一个优秀的掌门人#这个企业也

必然会打上掌门人个人的烙印#

!后时代"如何发展令人关注$

#+年来中国涌现出一批优

秀企业# 从规模上看已经是世界

一流企业了#但是#和全球一流公

司相比#在技术%品牌等方面还有

欠缺# 一些企业还停留在为别人

加工的阶段# 全球的市场份额也

比较低#至今我们还没有出现!三

星"$ 后 #+年这些企业能不能发

展为一个真正的世界一流企业#

能不能出现一批全球叫得响的中

国品牌#与后 #+年中国经济能不

能较快增长有很大关系# 因此#

!后时代"掌门人任重道远$

! ! ! !国家发改委原副主任刘铁男日

前正接受调查#自去年被举报至今#

此次由网络发起的反腐败行动可谓

一波三折$ 回顾此事不难发现一些

戏剧性细节# 媒体人罗昌平举报刘

铁男之时# 恰逢十八大结束后的特

殊节点#当时一批官员相继落马#而

罗的举报行为也被视为新一轮反腐

开始之标志$很长一段时间#各大媒

体纷纷聚焦刘的行踪#含沙射影#彼

时反腐气盛正旺# 多数人认为刘即

将落马#但此后的事实并非如此$刘

所在单位随即发表声明# 甚至表示

要追究举报人的法律责任# 与此同

时#举报人罗昌平也淡出民众视线$

尽管罗不停通过互联网发布举

报材料# 但由于相关部门并未发出

明确介入的信号# 很多围观网友不

再关注此事# 后期明确支持罗的主

要是一些媒体界人士#这其中#很多

人尤其关心罗的人身安全$ 有着浓

厚网络反腐性质的举报经历# 因此

变成了常见的传统媒体舆论监督#

围观者散去之后# 业内人士只能寄

希望于 !真相往往掌握在少数人手

中"这样一个信条$

如今刘铁男接受调查# 不出意

外的话! 事件将如人们所预料的那

样! 举报人及其支持者将收获胜

利" 回顾事件经过#不难发现#它之

所以引发如此大的舆论反响#一方

面在于高级别的举报对象# 另外#

举报由网络发起这样的细节#让很

多人觉察到某些信号#甚至有人藉

此认为#它对于今后的反腐#具有浓

厚的标杆意义$

若联系到此前高层对反腐的一

些表态#比如有中央纪委的官员就表

示#要重视新媒体在反腐中的价值#

另外#前段时间#国内重要网站纷纷

开通监督专区#诸如此类#的确能给

人以这样的印象#即网络反腐将在今

后的反腐格局中占据更为重要的地

位#普通民众亦可发挥更大的作用$

民间之所以对网络反腐抱有期

待#笔者认为#首先源自网络相对自

由的表达#对网络反腐的期待#说到

底是变相地发出互联网自由表达的

主张# 另外# 它之所以收获民众好

感#也因为互联网天然的分享特质#

通过网络反腐#普通网民身临其境#

贡献自身的力量#也从中分享荣誉$

就网络反腐本身而言# 正如有

媒体人士评论说#!微博可反微腐#

可帮助选择性反中腐# 很难撼动大

腐"# 若正视来自互联网的大量的

!沉没的声音"# 就不难发现网络反

腐之虚弱$ 它的成就和影响力全在

于网络的媒体属性和工具价值#因

为它的群众基础# 因为它开放的参

与#因为这种工具的相对高效#造就

了网络反腐的口碑$

对于此次举报刘铁男的经历!

罗昌平总结称#只是个案推动!不存

在制度的贡献$%想必这也是关注反

腐进程的人们的共识$ 今天的网络

的确容易给人以乌托邦的幻觉#这

里发生了太多美好的经历# 很多人

将希望寄托于此# 这是一种朴素的

也是一种无奈的祝福$

! ! ! !国家食品药品监管总局规划

财务司负责人日前表示#!目前中

国食品安全领域#违法犯罪问题十

分突出"#!要让那些为了谋财不惜

害命的人倾家荡产%人头落地"$

对犯罪分子加大惩处力度是

群众的期盼$ 但犯罪分子之所以

敢铤而走险# 并非全因法律惩处

力度不足# 还在于政府部门监管

不力助长了他们的侥幸心理$ 从

治!不管病"入手#依法让失职%渎

职官员的官帽落地# 食品安全罪

犯才不会!做大做强"$

生产%销售毒食品#无非是因

为利润高%被查处的概率又低$这

就需要减少日常监管中的失职%

渎职现象# 包括用法律手段减少

失职%渎职行为$ &中华人民共和

国食品安全法'第 ,"条设定了对

相关官员辖区出现重大食品安全

事故后的行政处罚措施$ &刑法'

修正案在第 !+% 条后也新增加

!食品安全监管渎职罪"# 最高可

处 (+年以下有期徒刑$要知道一

个监管者的不作为# 就可能为多

个甚至无数个犯罪分子提供可乘

之机#让成千上万家庭面临!毒"

的侵害$ 希望在加大惩处罪犯的

同时#以!官帽落地"让食监官员

懂得勤政善政$ ,新民网评论员，
网址 !!!"#$%&'%"(%-

! ! ! !草虫飞天下!鱼虾四海生"

都化金与银!白石算不清"

昔年齐白石翁以算盘资人作发财图!今

天下假画成灾!老人家持此恐亦难计也"

癸巳年 春彦戏写


